

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN  
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, imprenta

Tarragona: domingo 28 de Agosto de 1898

Preios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1039

## ASUNTO DEL DIA

Mucho tememos que Inglaterra, queriendo sacar raja del conflicto hispano-yanki y consiguiendo derrota de España, pretenda provocar un conflicto con nuestra nación, para así cohesionar en el terreno político, ya que no en el de la moral, aventuras que le permiten hacerse con alguna codiciada conquista.

Tal vez nos equivoquemos, pero nadie podrá negar fundamento á nuestras dudas.

Sabido es que Inglaterra se ha puesto decididamente al lado de los Estados Unidos. Así se explica la obstrucción que ha ejercido en el concierto de las grandes potencias europeas, impidiendo, con su actitud, que aquellas ayudaran á la razón y á la justicia en la conflagración de que hemos sido víctimas.

Así se explica también su actual alejamiento de Europa, tanto más acentuado cuanto más aquella nación se ha ido acercando á los yanquis.

No se olvide que la mayoría de la prensa inglesa, como pudiera hacerlo la más caracterizadamente jingoista, se muestra resueltamente partidaria de la anexión de Filipinas á la República norteamericana.

¿Obedece semejante conducta al deseo de tener parte en el botín? Indudablemente.

Todos sabemos que existe gran tirantez de relaciones entre Inglaterra y Rusia por la cuestión de Oriente. Pues bien, el Reino unido aspira tal vez á sentar el pie en Filipinas contando con el beneplácito y aun con la ayuda de los yanquis.

Si éstos y los ingleses se han mancomunado para humillar á Europa, nada tan aborrecido como aprovechar para ello el actual agobio de España, que, hoy por hoy y por razón de las circunstancias, es el flanco más vulnerable de nuestro continente.

Nos confirman en nuestra opinión las quisquillosidades de Inglaterra acerca de las fortificaciones que el Gobierno español está levantando en los límites de Gibraltar; fortificaciones perfectamente motivadas por la actitud y los hechos de aquella potencia.

Y como quiera que la cuestión de Filipinas será el catalán de batalla en las negociaciones que van á entablarse entre España y los Estados Unidos, bien pudiera suceder que Inglaterra pretendiese favorecer la acción de éstos, distraendo hacia Gibraltar la atención y las preocupaciones de los diplomáticos españoles.

Conviene que nuestro Gobierno tenga todo esto muy en cuenta.

## Correo de Madrid

Agosto 26.

Telegrafía de Nueva York que, según despacho de Santiago de Cuba, el general Veervoort, gobernador militar norteamericano de aquella plaza, está preparando la apertura de escuelas públicas, donde puedan recibir la instrucción primaria cuatro mil alumnos.

Su propósito es de que queden abiertas dichas escuelas durante el mes de Septiembre próximo.

—Continúa la repatriación de tropas norteamericanas de Santiago de Cuba, habiendo salido también para los Estados Unidos el general Shafter.

—La Junta cubana de Nueva York sigue haciendo esfuerzos para procurar poner de acuerdo á Calixto García con los norteamericanos.

Sobre todo Estrada Palma y Quesada, quieren evitar, cueste lo que cueste, un rompimiento.

Por este motivo han pedido á Calixto García que envíe á una persona de su confianza ó que él mismo vaya á Nueva York para informarle detalladamente de la situación.

A pesar de estos esfuerzos, se cree difícil que puedan llegar á un acuerdo.

En las esferas políticas y oficiales de Washington, con aplauso de la opinión popular, prevalece la opinión cada vez más acentuada de no contar para nada en Cuba con los insurrectos, y si éstos se hacen demasiado molestos, deshacerse de ellos por cualquier medio.

Por otra parte los telegramas que se reciben de Cuba presentan á los insurrectos decididos á obrar con entera independencia de las autoridades yankees.

—Comunicación de Nueva York que el almirante Sampson saldrá de aquella ciudad con dirección á Cuba el día 2 de Septiembre.

—Dicen también de Nueva York que arroja en la opinión pública el disgusto contra el ministro de la Guerra Mr. Alger.

Cada día se producen nuevas acusaciones por parte de los generales expedicionarios á Cuba y Puerto Rico, contra el secretario de la Guerra, sobre actos de corrupción.

Se asegura que para satisfacer á la opinión pública se formará una comisión investigadora, para que depure la verdad de los hechos.

—Telegrafía de Santiago de Cuba diciendo de abierta hostilidad.

Este estado de cosas para los norteamericanos como para los españoles, constituye una amenaza constante que hace casi ilusoria la suspensión de hostilidades é imposible la vida de la normalidad aun después que se haya firmado el tratado definitivo de paz.

El mismo despacho añade que los comerciantes españoles de Santiago de Cuba dicen que es de todo punto indispensable la anexión de la isla á los Estados Unidos para que renazca la confianza en Cuba.

—Telegrafía de París diciendo que *The Herald* de hoy dice que Mr. Mac Kinley ha celebrado una conferencia de más de tres horas con los miembros de la comisión que ha de formular en París el tratado definitivo de paz.

M. Vite vacila en aceptar el cargo, dada la crítica posición en que le coloca dentro de la comisión la circunstancia de ser católico, para la defensa de la causa religiosa.

En caso de que M. Vite no acepte el cargo le reemplazará M. Freite, exministro yankee en China.

Cócese que el sábado quedará constituida la comisión.

M. Freite es particularmente partidario de la anexión de Filipinas.

Sin embargo, la mayoría de los miembros de la comisión resultaran opuestos á la anexión total de Filipinas.

Los comisionados dicen que en las conferencias se ha de emplear por todos el idioma inglés, por desconocer M. Day el francés y necesitar por lo tanto un intérprete.

—El *Heraldo de Madrid* publica hoy el siguiente trabajo de su corresponsal en la Coruña, señor Rodrigo:

«Naturamente, la pregunta que no cesa de dirigir la gente de la Coruña á los repatriados es esta: ¿Cómo se hizo la capitulación?»

Naturalmente también que los jefes y oficiales se reservan los detalles importantes hasta que el Gobierno hable.

Pero en aquello que el telégrafo ha inter-

venido no escasean algunos detalles interesantes.

Así por ejemplo es sabido que el día antes de firmarse la capitulación, es decir el 15 de Julio, se reunieron bajo la presidencia del general Toral, el brigadier Escario, los coroneles de los regimientos, el comisario de guerra, el jefe de Sanidad militar y el capitán de ingenieros don Juan Díaz.

Aunque con arreglo á las ordenanzas militares no consideraba el general Toral indispensable la reunión de la junta, la convocó para conocer la opinión de sus subordinados.

La junta fué muy animada y la mayor parte de los concurrentes expusieron sus opiniones, que terminaron en un acuerdo unánime.

Mucho se ha hablado—me decía un distinguido jefe—de las fortificaciones de dicha plaza.

Consistían aquellas únicamente en un castillo, sin artillería, en la boca del puerto, y pequeñas fuertes escasamente sólidos.

Las verdaderas defensas consistían en zanjas y en trincheras de más de cuatro kilómetros de desarrollo, línea sumamente extensa que no podía estar bien defendida con 700 hombres de infantería, pues el resto de los combatientes que había en la plaza hasta 11.500, de diversas armas, estaban afectos á diferentes servicios, como conducción de agua, vigilancia de la población, etc., etc.

En realidad no disponíamos más que de cuatro cañones de bronce rayado de 16 centímetros de diámetro, dos de bronce comprimido, dos Piasensas de 8 centímetros y dos Krupp de 75 milímetros.

Los cañones de 16 y 12 centímetros podían soportar muy pocos disparos y no teníamos municiones para los cañones Krupp.

En cambio el enemigo disparaba con 60 piezas de artillería moderna desde tierra y desde el mar con los cañones de su poderosa escuadra.

Bien—me permití objetar—pero ustedes mismos reconocen que había en la plaza un millón de cartuchos para Müsser español y bastantes municiones para Müsser argentino y de Remington.

Peró los Müsser y Remington—me contestó dicho oficial—penas podían utilizarse y á pocas embestidas del enemigo habríamos agotado los cartuchos.

Se ha hablado de la escasez de víveres, le dije.

En efecto, me contestó, carecíamos de carne y la alimentación consistía en café, arroz, azúcar y aguardiente, esto durante diez días, al cabo de los cuales habríamos carecido de todo.

Las pocas reses de que disponíamos se dedicaban á la imperfecta alimentación de 1.200 enfermos que estaban en los hospitales.

Teníamos, además, un crecido contingente en los cuerpos de atacados de fiebre y disentería que solo por su levantado espíritu permanecían en sus puestos.

Los combatientes que podíamos llamar sanos llevaban tres años de campaña y tres meses sin comer carne y alimentados con raciones escasas; en tales condiciones sin embargo, podían pasar el día y la noche en las trincheras.

Desde que se cortó el acueducto la escasez de agua fué desesperante y habríamos llegado á carecer de ella en muchos fuertes.

En la junta que convocó el general Toral se habló de una salida para castigar al enemigo; pero éste se encontraba en posiciones muy inmediatas á las nuestras, cercando por

completo á la población, y por lo tanto no había posibilidad de abandonar la ciudad sin empeñar rudos combates en condiciones desfavorabilísimas para nosotros, tanto por la necesidad de verificar la concentración á la vista del enemigo como por las condiciones en que se encontraban nuestras tropas.

Pensaron los jefes reunidos que, no pudiendo recibir oportunamente por tierra ni por mar recursos de ninguna clase, el prolongar la lucha sería un estéril sacrificio de muchas vidas.

En vista de todo ello, el general Toral celebró una entrevista con los jefes yankees, y al día siguiente se convino la capitulación.

—Telegrafía de Nueva York diciendo que el ministro de la Guerra se ha trasladado al campamento de Montaut, donde hace estragos el tifus, que se ha presentado con carácter epidémico.

—La comisión yankee de evacuación de Cuba marchará á la Habana la semana próxima.

—Un periódico yankee dice que la negativa de los marinos prisioneros españoles á admitir la libertad bajo palabra de honor de no hacer armas contra los Estados Unidos podría significar que España quiere dejar la repatriación de los mismos á cargo de los norteamericanos.

—Telegrafía también de Nueva York diciendo que Estrada Palma cree que los insurrectos cubanos cesarán en sus hostilidades en cuanto se les avise el consentimiento definitivo de España á efectuar la evacuación de la isla.

Añade que las patriotas cubanos están dispuestos á enviar socorros á Cuba aprovechando para ello el levantamiento del bloqueo.

Calculan los rebeldes que después de la evacuación de la isla por las tropas españolas quedarán en Cuba unos 120.000 españoles y un millón y pico de cubanos, y piden que los primeros no puedan emitir voto de ningún género si no renuncian en absoluto á los lazos que les unen con la Península.

—Telegrafía de Nueva York que el coronel Rossayit, jefe de los Roughriders se ha visto obligado á regresar al campamento de Montaut, en vista de la epidemia de tifus que está haciendo estragos entre las tropas que tiene á su mando.

—Telegrafía de Nueva York diciendo que el senador Mr. Dawis y otro de los comisionados nombrados para el tratado definitivo de paz son partidarios decididos de la expansión colonial de los Estados Unidos.

Mr. Day y Mr. Mac Kinley han conferenciado sobre las instrucciones que han de llevar los comisionados yankees á las conferencias de París.

Añade el despacho que antes de tomar una resolución definitiva sobre la cuestión de Filipinas, espera el Gobierno de Washington que lleguen los informes pedidos al almirante Dewey.

Si este informe del almirante Dewey resulta favorable á la anexión del Archipiélago por los Estados Unidos, los comisionados yankees llevarán á las conferencias de París instrucciones para obtener ó al menos negociar.

Se suponen que los comisionados yankees saldrán para París del 15 al 20 de Septiembre próximo.

Se espera que el lunes próximo se publicará la lista de los nombres de los comisionados.

Otro telegrama de Washington dice que Mr. Wiles ha visto obligado á renunciar el ofrecimiento que se le ha hecho para formar parte de la comisión yankee de París, á

causa de la situación en que le coloca su calidad de católico ferviente, dadas las cuestiones que en la conferencia se habrán de tratar.

Añade el despacho que Mr. Mac Kinley quiere que los Estados Unidos se anexionen toda la isla de Luzón.

Extracto del Boletín oficial

Real orden del Ministerio de Hacienda disponiendo que las mercancías que se exporten de la Península e islas adyacentes no satisfagan el impuesto del 2 y medio por 100 de exportación.

La Dirección general de Instrucción pública anuncia vacante la cátedra de Lengua alemana del Instituto de Granada.

Circular del Gobierno civil anunciando la muerte en el Hospital de Greenwich, (Inglaterra), de don Luis Berenguer Cerveto, natural de Ribarroja, en esta provincia.

Otra convocando a los farmacéuticos de la provincia para la elección de la Junta de Gobierno del Colegio oficial de farmacéuticos.

La Tesorería de Hacienda señala días para el cobro de contribuciones en los pueblos que cita.

Otro de la propia dependencia, cambiando el día señalado para el cobro de la contribución en Uildecona.

La Intervención de Hacienda publica la relación nominal de los pagados vencedores en Septiembre próximo, de compradores de bienes desamortizados.

Alcaldías:

La de Vilaverde anuncia tener terminado el reparto de arbitrios extraordinarios.

La de Rasquera el de consumos y líquidos.

La de Conit el de líquidos.

La de La Selva participa estar insruyendo expediente a instancia de don Francisco Boyé Bergadá, a los efectos del artículo 69 de la ley de Reemplazos.

La de Mora de Ebro el reparto de consumos y líquidos.

El Juzgado de Falsedades cita a José Nava-rra cita al soldado Florencio E. Gueras Robert.

Extracto de las sesiones de la Comisión mixta de reclutamiento.

Noticias locales

Gracias a las activas gestiones practicadas por el celoso diputado a Cortes por esta circunscripción don Juan Cañellas, desde mañana saldrá de esta capital para la Corte a las doce de la mañana un tren correo que podrá también utilizarse para la correspondencia de la vecina ciudad de Reus y de la capital del Principado.

El día primero del próximo mes de Septiembre de nueve a doce de su mañana se abrirá, en la Delegación de Hacienda de esta provincia, el pago de la mensualidad corriente a los individuos de clases pasivas que tienen consignados sus haberes por la indicada dependencia, verificando dicho pago en la forma siguiente:

Día 1.º—Individuos que cobran por sí de las nóminas de jubilados, cesantes, Montepío civil, Montepío militar, Remuneratorias y Exclaustrados.

Día 2.—Individuos que cobran por sí de las nóminas de retirados de Guerra y Marina.

Día 3.—Habilitados y apoderados de la capital.

Día 5.—Habilitados y apoderados de fuera de la capital.

Día 6.—Todas las nóminas (el resto).

A primera hora de la mañana de ayer dos vendedoras de pescado armaron una fenomenal contienda en la Pescadería saliendo a relucir los chismes del oficio, sin que por fortuna la cosa pasara a mayores.

Después de la función de esta tarde se procederá en la ermita de San Magin al sorteo de la imagen del Santo con su correspondiente escaparate y demás objetos.

El encargado de las sillas de la rambla de San Juan encontró ayer noche una bola de plata desprendida sin duda de algún brazalete, la cual será entregada a la persona que acredite haberla perdido.

El día 4 de Septiembre próximo tendrá lugar la proclamación de candidatos y designación de interventores para las elecciones provinciales.

El día 11 es el designado para la elección. El escrutinio general será el 15 del mismo mes.

A las ocho de la mañana de ayer promovióse un ligero escándalo en la pescadería de la plaza de Abastos, entre una vendedora de pescado y una compradora por no avenirse en el precio del pescado, interviniendo el cabo de la guardia municipal quien apaciguó a las contendientes.

Por orden del señor inspector de policía ha ingresado en las cárceles correccionales un blasfemo empedernido y camorrista de profesión apodado «Serut», por insolencia de la multa impuesta por nuestra primera autoridad civil.

El día 5 del próximo mes de Septiembre, a las doce en punto de la mañana tendrá lugar el concurso para las obras de construcción de dos alcantarillas de desagüe de la calle del Asalto, en la rambla de San Juan, quedando de manifiesto en la Secretaría municipal el presupuesto y pliegos de condiciones a disposición de los que deseen tomar parte en el expresado concurso.

Probablemente mañana efectuará otra salida la batería del 9.º Montado, dirigiéndose a la vecina ciudad de Reus.

Esta noche, de nueve a once amenizará el paseo central de la rambla de San Juan la brillante banda del regimiento infantería de Albuera.

A la hora de costumbre, dará principio en el Ateneo la reunión de confianza que todos los domingos celebra, estando encargado de la ejecución de los bailables el reputado maestro don Daniel Mestres.

A las siete de ayer tarde, y con gran concurrencia de fieles cantóse la Salve en la Iglesia de Padres Carmelitas descalzos.

El día 5 del próximo mes de Septiembre a las doce y media de la mañana se verificará en las Casas Consistoriales el concurso para el suministro de piedra labrada con destino a la escalinata central del paseo de la plaza de la Fuente, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo para hacer proposiciones la cantidad de mil trescientas veinte y seis pesetas, adjudiándose el concurso al que presente más ventajosa.

Pocas temporadas habrá tenido el Ateneo un cuadro de actrices tan numeroso como el ajustado para la que dará principio el día 24 de Septiembre Forman aquél doña Cándida Sumalla, doña Angela Balestroni, señoritas Luisa Riutort, Carmen Balestroni y Conchita Riutort, las que en unión de la Sección dramática, han de dar gran realce a las magníficas funciones de sociedad que con extraordinario celo viene organizando la digna Junta del referido centro.

Para tratar de la creación de un guarda jurado, se convoca a una reunión a los propietarios de fincas enclavadas en las partidas Enfermería, más den Jové, más den Garriga y Gabarra, de este término municipal.

El acto tendrá lugar a las cuatro de la tarde de hoy, en los salones de la Unión agrícola (Caballeros, 9).

Ha regresado a esta ciudad, procedente de San Gervasio de Cassolas S. E. I. el señor arzobispo de esta Archidiócesis doctor don Tomás Costa y Fornaguera.

Hemos recibido el número de La Tomasa, correspondiente al último jueves, cuya edición es tan importante, como las a que nos tiene acostumbrados tan popular semanario.

Ha fallecido la madre política de nuestro querido compañero en la prensa el ilustrado director de La Tribuna, de Ciudad Real, don Leopoldo Acosta. Enviamos a la distinguida familia de la finada nuestro más sentido pésame.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761.50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 762.00. Termómetro: Máxima 30.00.—Mínima 20.00. Temperatura media, 25.00.—Viento S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrain Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

AMPOSTA.—Hallase vacante en Amposta la plaza de médico titular dotada con el haber anual de 600 pesetas.

NULLES.—Este pueblo celebra mañana su fiesta mayor prometiendo ser muy animados los públicos regocijos y las funciones religiosas, pues nuestro dignísimo cura-economo no perdona ningún sacrificio para que estas últimas sean dignas de la reconocida religiosidad de este vecindario.

TORTOSA.—Anteayer tarde contrajo matrimonio el abogado don José Kies, hijo del señor alcalde de esta ciudad, con la bella señorita doña Elia Arrufat.

Deseamos a la feliz pareja una luna de miel sin menguante.

El escultor tortosino don Agustín Querol, ha sido nombrado por el Gobierno alemán comendador de número de la distinguida orden de San Miguel, por las obras que presentó dicho artista en la Exposición de Munich.

Felicitemos cordialmente a tan distinguido artista por tan merecida distinción.

El pasado viernes después del rezo matutino y con las ceremonias propias del caso, tomó posesión de su cargo en esta Santa Iglesia Catedral, el nuevo canónigo, nuestro respetable amigo, el ilustre señor don Rafael Segarra Rocamora, camarero secreto de Su Santidad.

Páginas de la Historia

Combate naval de San Felip de Guisols

28 DE AGOSTO 1285

Arrastrado por el odio que siempre abrigó hacia el monarca aragonés Pedro III el Grande, el Papa Martín IV ofreció el reino de Aragón y de Valencia a Carlos de Valois, hijo del rey de Francia Felipe el Atrevido, su amigo y protector.

El joven príncipe empezó a titularse rey de Aragón y Valencia, y cual si se tratara de pelear contra los infieles publicó la cruzada, todo ello tremolando la bandera de San Pedro, y reunió en Tolosa y sus cercanías un ejército de 150.000 infantes, 17.000 ballesteros, 18.000 caballeros de paraje, con los cuales entró en el Rosellón y Cataluña, pasó por el Ampurdán, con lo cual puso en situación por de más crítica a todo el territorio catalán como a esto coadyuvaba una flota de más de 140 embarcaciones, D. Pedro llamó al célebre almirante Roger de Lauria, a la sazón entretenido en reducir la Ca-

Atento a las órdenes de su soberano presentóse rápidamente Roger en Barcelona, con 30 galeras sicilianas de lo más escogido, y sin dar tiempo para que la noticia de su llegada fuera sabida por el enemigo, abandonó el puerto de la ciudad de los condes y marchó en busca de la armada francesa, uniéndoseles en el camino diez galeras catalanas que mandaban Ramón Marquet y Berenguer Mayol quienes les notificaron que desde Rosas se dirigía a Barcelona una escuadra francesa de naves.

Al amanecer del día 27 se encontró la armada del pretendido rey con unas naves rezagadas de las de Roger de Lauria, y comenzó a darles caza; entretenida en esta operación púsenle a la vista, con gran sorpresa y espanto de los hombres que la tripulaban, el grueso de la escuadra siciliana, y en la madrugada del 28, sin más luz que la enviada por las estrellas que tachonaban el cielo, y bien a pesar de las franceses por el espanto que en ellos producía la presencia de Roger de Lauria y su gente, se acometieron con fiereza ambas esenadras, mezclándose enseguida sin orden ni concierto las naves de uno y otro bando, por lo que los catalanes y sicilianos gritaban ¡Aragón! ¡Sicilia! para distinguirse.

Los franceses, para confundir a sus enemigos y sorprenderlos, empezaron a dar las mismas voces, y apercibido de ello el almirante siciliano decidió acabar rápidamente la lucha. Sin darle tiempo para esquivar el choque, embistió con la proa de su capitana la nave enemiga que se hallaba más próxima, consiguiendo hacerla enorme avería y arrojar al agua todos los remeros de una banda; y como los demás barcos sicilianos y aragoneses siguieran el mismo plan de ataque que la capitana, los franceses fueron derrotados. Su almirante, Enrique de de Maria, escapó hacia Rosas con las naves que pudo, dejando quince en poder de éste, y en ellas más de 50 caballeros y 600 soldados.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 26

De Bilbao y esc. en 26 ds. v. Cabo Tortosa, de 997 ts. c. Tellechea, con efectos, consiguado a don Mariano Peres.

Despachadas

Para Marsella y esc. v. Cabo Tortosa, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 30

Para Cette, Marsella, Génova y Liorna vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

\*\*

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Suodswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga el 5 de Septiembre el vapor «Málaga», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 10 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

27 Agosto.

Table with columns: EFECTOS PUBLICOS, Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, fin de mes, exterior contado, 6 por 100 Obligaciones sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. a V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, París a la vista, Londres a la vista.

DE MADRID

27 Agosto.

Table with columns: 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Variedades

LAS COMADRES

—Oiga usted, señá Benita. —¿Qué quiere usted, señá Ufemia? —Na más que advertirle a usted que el primer día que vuelva su chico de usted a dejarme regalos junto a la puerta, le siento encima; ¡Pues hombre vaya una costumbre fea! —¿Y a mí qué me cuenta usted? —¡Se lo contaré a Cabrera, que en paz descanse! —¡Ó al nuncio! ¿Qué quiere usted, señá Ufemia, que saque al chico a la calle amarrado con una cuerda del pesenezo, propiamente como si fuese una perra de lana? ¡Iba a usted a darle mucha risa! —Más valiera que, en lugar de andar de pingo por cafés y tabernas chupándole las entrañas al desgraciado que se deja, enseñara usted a su chico a obrar con delicadeza pa que no moleste al público. —¡Ay, Jesús, que la molestan a la emperatriz! ¿Por qué no se marcha usted a la Puerta del Sol, y estará más ancha, si pué ser? —¿Quizás que fuera si hiciese lo que hacen otras! —¿Qué había usted de ir, só mendiga, si no paga usted la casa desde que vive usted en ella, y eso que se la da usted casi, casi de duquesa! —¡Claro, como que me tiene de limosna la casera! —¡Ú el casero, que se pasa con usted las horas muertas

desde que está en Cabrerizas su marido, ¿lo que sea! —Tendrá gusto en ello el hombre! —Y usted también, señá Ufemia! Digo yo, por más que usted puede ser que no le tenga. —Lo dice usted con segunda? —¡Qué disparate!

—Pudiera, porque la envidia es muy mala. —Envidia de qué? ¡so fea! —¡Adjós, arrebatadora! —Al lao de usted, cualquiera. ¡Pues no tengo yo salero, gracias á Dios, ni soy périta, pa que vayan ahora á darme sus cosas de usted de fuera! Los hombres que yo desecho na más que por la decencia los quisiera usted pa darme pisto los días de fiesta. —¡Pua! ¡Jesús, qué asco!

—¡Ay, asco! —De qué? ¡Será de las prendas interiores que tié usted colgadas ahí en la cuerda pa que una pierda el poquito estómago que le queda! —Mire usted, señá Benita, no me busque usted la lengua, porque puede usted encontrársela sin querer. —¡Noticia fresca! Ya se sabe que el que á usted se la busca se la encuentra!

—¡Calle u-té, so vejstorio! —¡Junto á usted sí que soy vieja! ¡Como usted está entodavía mamando, hay gran diferencia! —¿Sabe usted una cosa? —¿Cuál? —Que si bajo la escalera la pongo á usted el Gurugú lo mismo que la grosella. —Vale más lo que usted ofrece que lo que otros dan. —¡De veras! Señora, usted tiene muchas fatigas por armar juerga, y á mí no me da la gana de que nadie se divierta con mi persona. —¡Olé ya, las mujeres con prudencia! Si, métese usted en su casa y le tendrá á usted más cuenta, pero coste que mi chico subirá siempre que quiera. —Le daré parte al casero. —No, quédese usted con ella, porque siendo usted y él uno, no tié ojeito la molestia. —¡Quite-e usted de ahí, so bruta! —¡Que la ahorquen á usted, so hueca!

LOPEZ SILVA.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Dominica XIII después de Pentecostés.—El Purísimo Corazón de María.—Nra. Sra. de la Fuente de la Salud y santos Agustín obispo y Julián mártir.

Santos de mañana.—La Degollación de San Juan Bautista y santa Sabina mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Sta. Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Misericordia en la Catedral.

—Mañana á Nra. Sra. de la Consolación ó de la Correa en la parroquia castranese del Sagrado Corazón.

CULTOS DE HOY

San Magín.—A las diez y media á expensas de una familia devota solemne oficio.

Por la tarde á las seis y media rosario cantado después del cual se procederá en el vestíbulo de la ermita al acto del sorteo de la preciosa imagen de San Magín con su correspondiente escaparate.

Sección oficial

Administración de Consumos de Tarragona

La Administración del impuesto de Consumos de este capital hace saber á los agentes de Aduana y comisionistas de esta plaza:

Que establecido el depósito administrativo que previene el Reglamento del impuesto en la calle Castellarnau, número 17, las especies comprendidas en las tarifas, que lleguen al muelle de este puerto,

lo mismo las destinadas á la importación que á la exportación, no podrán permanecer en el mismo más tiempo que el considerado al tránsito ó sea la pernociación de un día ó de una noche, y esto dando el previo aviso reglamentario, pues pasado este tiempo las indicadas especies serán conducidas á introducidas en el citado depósito con las formalidades de instrucción, cuyo local se habilita al efecto, en donde permanecerán hasta que sean retiradas por sus dueños ó encargados.

Esta Administración de Consumos espera confiadamente de la ilustración y recto criterio de los señores á quienes alude este anuncio, que cumplirán con los preceptos reglamentarios, evitando así las molestias y disgustos que las contravenciones pudieran producir.

Tarragona 26 de Agosto de 1898.—El administrador, Martín Ebbollo.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer Nacidos.—Antonia M.ª Solá Martell, Luisa Vermet Esqué Sofia Gual Jornet, Carmen Braña Solsona, Rosa Braña y Solsona. Fallecidos.—Ninguno. Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 27, 9:30 m.

Parece que varios armadores italianos se han dirigido al señor Auñón ofreciénd se á reconstruir la escuadra española dando a España facilidades para el pago de las enormes sumas que esto le había de costarle.

Dícese que el Gobierno ha contestado que no se halla en disposición de emprender una obra tan importante y costosa.

También se dice que cuando el Gobierno se decida á emprender la reconstrucción de nuestra marina de guerra se entenderá directamente con las principales casas constructoras francesas.

Por su parte la opinión entiende que no debe darse un solo paso en este camino hasta haber trazado el plan de nuestra regeneración sobre la base de las condiciones de paz que resueltamente se fijen en las conferencias de Paris.

Madrid, 27, 9:50 m.

Un despacho de Nueva York da cuenta de haber salido de Santiago de Cuba los transportes «Colón», «San Agustín» y «San Francisco», con 4.568 soldados españoles.

Antes de salir del puerto fallecieron á bordo ocho soldados.

Madrid, 27, 10:15 m.

Se comenta en los círculos la baja experimentada en los valores de Bolsa.

Los ministeriales desmienten el rumor circulado de que el Gobierno piense aplazar el pago del cupón.

Telegrafian de Paris que la prensa rusa, ocupando del viaje de Angustin á bordo de un barco de guerra alemán y de otros hechos análogos, aconseja á los Estados Unidos se contenten con la posesión de las Antillas y desistan de suscitar la cuestión de su soberanía en Filipinas, porque de proceder de otra suerte Norte América, se provocarían graves conflictos internacionales.

También dicen de la capital de Francia que entre el presidente M. Faure y el Czar de Rusia se han cambiado afectuosísimos despachos, con ocasión de conmemorar el aniversario de la fecha del viaje de M. Faure á Rusia.

Madrid, 27, 10:35 m.

Se ha recibido un telegrama de Hong Kong en el que se dice que en Manila el vecindario se muestra en extremo satisfecho por haberse librado del bombardeo, habiendo quedado á salvo el honor militar con la defensa que hizo la plaza.

Madrid, 27, 1:55 t.

En el ministerio de Estado se ha recibido

un despacho de Washington, firmado por M. Cambon, en el que é- te pide al Gobierno proceda á quitar los torpedos que puede tener establecidos en el puerto de la Habana ante la próxima llegada de un buque americano que conducirá á la comisión que ha de entender en las cuestiones de aquella Antilla.

El señor duque de Almodóvar ha contestado que el puerto de la Habana está franco como lo prueba el número de buques que entran y salen en él diariamente.

Madrid, 27, 2:20 t.

El general Correa ha recibido un telegrama de Santiago de Cuba en el que se da cuenta de que los voluntarios irregulares de aquella plaza se han marchado á otros puntos de la isla.

Firma este cablegrama el general Toral.

Madrid, 27, 2:35 t.

A primeros del próximo Septiembre se reanudarán los paseos militares de las tropas del distrito de Burgos por las provincias Vascongadas, Navarra y Logroño.

El día 2 se designarán los jefes que han de mandar las columnas.

Madrid, 27, 4:50 t.

También nos telegrafian de la Coruña que entre los actos de entereza que se registraron al capitular Santiago de Cuba, figura el de un capitán que se negó á entregar las armas y á reconocer la autoridad de los yanquis.

Se trata de un veterano que ostenta orgulloso en su pecho condecoraciones conquistadas con su heroísmo en los campos del Norte, Santo Domingo y Africa, y que había luchado en las dos guerras separatistas de Cuba.

Abandonó Santiago diciendo que él solo entregaría sus armas al general Blanco, único representante de su Rey, á quien reconocía autoridad bastante para que le ordenase la entrega de su espada.

No se ha vuelto á saber nada más de aquel veterano.

Madrid, 27, 5 t.

Ayer miércoles ocurrió una sangrienta refriega en un barrio de la ciudad murada.

Iban, en cumplimiento de una misión oficial, un cabo y dos soldados por una de las calles del barrio, cuando ocurriosele á uno de los soldados disparar al aire varios tiros de su revólver.

Asomaron á las puertas de sus casas varios indígenas, quienes creyendo que los tiros habían sido disparados contra ellos, agredieron á los soldados españoles trabándose sangrienta refriega de la cual resultaron muerto un artillero y gravemente herido el cabo.

El general Merrit ha ofrecido castigar á los indígenas con la mayor severidad.

Madrid, 27, 5:10 t.

A la hora de costumbre ha estado en Palacio el señor Sagasta, despachando con Su Majestad la Reina.

Al salir del regio alcázar el señor presidente le hemos interrogado acerca de la actitud en que se supone colocados con motivo de la próxima reunión de Cortes á los republicanos y carlistas.

El señor Sagasta nos ha asegurado que por sus noticias e si puede asegurar que ni los diputados carlistas ni los republicanos se abstendrán de asistir á las sesiones.

Nos ha dicho también el señor Sagasta que en el ministerio de la Guerra se han recibido efectivamente unos despachos del general Jáudenes en los cuales la autoridad militar de Manila hace una relación detallada de los muertos y heridos en el combate que precedió á la capitulación de la plaza.

El señor Sagasta añadió que el Gobierno por ahora se propone no dar publicidad á estos nombres para evitar el consiguiente dolor á las familias de las víctimas.

Madrid, 27, 5:50 t.

Telegrafian de Roma que el Osservatore Romano publica una carta de Washington en la que se dice que el sentimiento que los norteamericanos sentían por los españoles se ha trocado en admiración después de la guerra por los rasgos de heroísmo y firmeza de sus sentimientos religiosos.

Madrid, 27, 6 t.

En el Ministerio de la Guerra se confirma la noticia de que el capitán general de Andalucía ha mandado instruir causa para depurar los abusos ocurridos en la cuestión de quintas en algunos puntos de aquella región.

Entiende ya en el asunto la jurisdicción de Guerra.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34 TARRAGONA

Academia Musical

POR EL PROFESOR

D. José Sabater

Queda abierta desde el 1.º de Septiembre, en la rambla de San Juan, 48, entresuelo, primera, el curso de piano, solfeo y teoría de la música. Horas de clase para señoritas á las seis de la tarde. Caballeros á las once y media de la mañana.

Solfeo y teoría, lección diaria, cinco pesetas al mes.

Piano, lección alterna, cinco pesetas al mes.

Solfeo y piano, siete pesetas y media.

LECCIONES Á DOMICILIO

SE VENDE

en buenas condiciones el antiguo y acreditado ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS de don Camilo Huguet, sito en la calle de Mercería, núm. 34.

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.

2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.

3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.

4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.

5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.

6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.

7.º Reino de Portugal y sus colonias.

8.º Sección Extranjera.

9.º Sección de anuncios, con indicas.

10.º Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.

11.º Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.

12.º Índice general.

Precio: 25 PÉSETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIES, UNION, 54

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

## PILDORAS DE RIAZA

DE

## PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxit!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas.

D-venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio de cualquier punto que se pida.

**Farmacia de Perez Negro**

RU-A, 14.-MADRID

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150.000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadernado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

En dicho establecimiento se hacen

### LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

### REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

### TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

### PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.